

La Viudita es un tiránido que migra dentro de Chile y Argentina (Ridgely y Tudor 2009). Su distribución reproductiva no ha sido un consenso en el tiempo: Pässler (1922) describe dos nidos en Coronel (Región del Biobío), los cuales son cuestionados por Hellmayr (1932), quien cree extremadamente improbable que los nidos sean de esta especie, pues nidificaría principalmente en las cercanías del Estrecho de Magallanes. Goodall et al. (1946) reafirman esto, mencionando que es muy poco probable que anide al norte de la provincia de Valdivia. En este contexto, Chesser y Marín (1994) compilan registros dentro del país, incluyendo algunos propios, y concluyen que la especie nidificaría entre Coronel y la zona sur de Tierra del Fuego.

En este Atlas, los sitios más septentrionales donde se reportó la presencia de la especie en la época reproductiva fueron el Parque Nacional La Campana (Región de Valparaíso), donde se registró un adulto y un juvenil y el Parque Altos de Cantillana (Región Metropolitana), donde exhibía conductas territoriales (N. Alé y R. Almuna en *eBird* 2014). Lo mismo ocurrió en la Reserva Nacional Altos de Lircay (Región del Maule), donde se registró en 19 ocasiones dentro de la temporada reproductiva, y también se registraron adultos acarreamo alimento, probablemente para su nido (F. Díaz com. pers.). Por ello, la reproducción se extendería por el norte, al menos hasta Altos de Lircay, y se debería estudiar la situación todavía más al norte para poder establecer el verdadero límite de distribución reproductivo.

Según Chesser y Marín (1994), nidifica entre el nivel del mar y los 1.800 MSNM; en este Atlas encontramos registros entre el nivel del mar y los 1.600 MSNM.

En su distribución reproductiva se encuentra principalmente en bosques de *Nothofagus*. En cambio, durante la época no-reproductiva puede usar una amplia diversidad de ambientes, incluyendo jardines de las ciudades y el bosque y matorral esclerófilo (Chesser y Marín 1994). Para nidificar genera una copa construida con pajitas y otras fibras vegetales, las cuales pueden ser atadas con musgos (Pässler 1929, Casas 1990, Marín et al. 1989). El nido puede estar atado a ramas o a colihues (Casas 1990, Chesser y Marín 1994). El cuidado de los pichones parece ser realizado por ambos padres (Spinuzza et al. 2009). En cuanto a la fenología reproductiva, Saibene (1988) encontró nidos a fines de octubre, Marín et al. (1989) describen la construcción de un nido a mediados de enero, y Chesser y Marín (1994) mencionan la nidificación de la especie en enero para Punta Arenas. No hay datos de este Atlas sobre este tópico.

No existen muchos detalles de su dieta. Se alimenta de insectos, y puede alimentarse también de frutos de Maitén (*Maytenus boaria*) cuando hay poca disponibilidad de insectos (Barros 1966).

Chesser y Marín (1989) describen que su distribución en invierno se extiende desde Ovalle (Región de Coquimbo) hasta Ancud, Chiloé (Región de los Lagos). Según los datos de eBird (2018) en invierno llega cada año al valle del Elqui (Región de Coquimbo); además ha sido registrada en el valle de Huasco, en la Región de Atacama (F. Olivares y C. Moreno en *eBird* 2017), sector que se debería prospectar en el futuro. Cuando los ejemplares de Tierra del Fuego migran, podrían migrar primero hacia el sur para alimentarse (hacia isla Navarino) antes de realizar una migración hacia el norte (McGehee et al. 2004).

Viudita

Colorhamphus parvirostris

Fernando Medrano

RED DE OBSERVADORES DE AVES
Y VIDA SILVESTRE DE CHILE (ROC)

fernandomedranomartinez@gmail.com

